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在業界紀律方面，律師會就以下情況曾繼續受到詬病：

在某些紀律個案中，律師紀律審裁組（下稱“審裁

組”）針對有關律師而作出的裁決和命令，經上訴後被

撤銷，究其因由，並非檢控過程出現錯漏，而是上訴法

庭認為審裁組進行紀律聆訊及擬備有關裁決和命令的方

式有欠獨立。審裁組是獨立的個體，其成員一律由終審

法院首席法官委任。審裁組書記則由審裁組成員委任。

在審裁組席前，律師會純粹扮演檢控人的角色，並不會

對審裁組施加任何其他影響。對於有份參與紀律案件預

備和檢控工作的人士，不論他們是審查及紀律常務委員

會的成員還是律師會的僱員來說，眼見自己的努力和心

血在自己沒有犯錯的情況下付諸東流，無疑令他們感到

極為沮喪。要消除這些憂慮，便先要清楚界定各方在紀

律程序中的角色，以及確保不偏不倚地將自然公義原則

運用到本港所有專業的紀律程序和聆訊。就此而言，除

了律師會外，審裁組召集人、審裁組成員和書記都要就

如何能在不窒礙紀律程序下避免將來再受批評而謀求共

識。

早前曾出現一宗司法覆核案例，涉及理事會議決暫時吊

銷涉案律師的執業資格，以等待紀律聆訊的結果。該案

例引發出一些前所未見的《法律執業者條例》詮釋問

題。作為對該案例的回應，相關的紀律程序已予修改，

以免律師會日後在這類稍為異常的情況下對有關律師進

行紀律程序的方式受到批評。

康樂及體育委員會渡過了忙碌的另一年，除了成功合辦

在澳門舉行的省港澳律協運動會外，亦舉辦了一次被很

多參加者視為最令人樂而忘返的律師會活動之一的大型

聚會。秘書處同事每週為會員預訂多個場地，以供參加

不同體育項目的會員們練習和受訓。這是相當辛勞的工

作，特別是因為每個項目都需要大量支援，而同事們往

往要不厭其煩地答覆查詢、完成預訂程序、取消預訂以

及履行各項總務，工作量與運動團體或體育隊伍的經理

人不相伯仲。這無可避免地對律師會的資源構成壓力，

而假如會員未能即時獲提供其所要求的服務，秘書處盼

望他們見諒和忍耐。可以肯定的是，康樂及體育委員會

所安排的各項體育盛會、練習課堂及交誼活動，大大提

高了會員之間的團結精神；此外，愈來愈多會員意識到

律師會除了執行惹人煩厭的監管工作外，也很希望增強

會員的歸屬感，使他們對身為律師會一分子感到自豪。

政府於年度內曾宣佈有意實行公務員五天工作週。司法

機構亦緊隨步伐，於不久後推行五天工作週，多項服

務包括各個登記處，均於星期六停止運作。由於律師會

曾對於司法機構在缺乏法例的支持下停止星期六的服務

一事表達關注，引至司法機構延遲實施該項措施。不

過，清楚的是，在政府的“帶領”下，實行星期六早上

不辦公的機構，包括律師行和結算銀行等，數目正與日

俱增。律師會秘書處目前仍於星期六早上如常辦公，由

同事們輪流當值；但秘書處不排除將來亦實行星期六早

上不辦公的可能性。在很多僱員眼中，五天工作週是相

當吸引的，而與其他實行五天工作週的機構相比，律師

會在招聘僱員時或會吃虧。事實上，假如律師會實行五

天工作週，所導致的時間損失應不會太大，因為會內不

少職員在星期一至五均經常超時工作。

律師會於年度內委任了何志強律師為副秘書長，藉以分

擔秘書長的工作，以及為著何律師接任秘書長一職鋪

路。

政策及資源常務委員會設立了長期服務獎，以顯示律師

會對於忠心員工的重視。截至撰寫本報告之日，律師會

七十二位員工當中，接近三分之一已在律師會工作超過

十載，數人已超過十五載，一人更已超過二十載。

下半年度內，律師會花了不少時間籌備自二零零七年四

月八日起展開的多項百周年慶祝活動，以及由律師會主

辦、於二零零七年六月五至八日舉行的“第二十屆亞太

法律協會會議”。定於六月六日在跑馬地馬場進行

的“律師會百周年紀念盃”賽事，籌備工作己順利完

成。慶祝活動的重頭戲，是定於六月七日晚假座香港會

議展覽中心大禮堂舉行的百周年餐舞會，律師會希望到

場嘉賓放下平日執業時的嚴肅禮節，在名歌星獻唱和現

場樂隊伴奏下盡情享受一個愉快的晚上。多位來自香

港、中國及海外的嘉賓和法律界要員已獲邀參加是次晚

管理及員工
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宴。可惜的是，隨著各種不幸事故，特別是一九四一至

四五年香港被佔領期間，律師會大部份舊檔案已不知所

終。縱然如此，為記念一百周年的歷史時刻，律師會已

決意出版一本書，記載本港法律和法律界自一九零七年

的發展，並將委託一名出版商於百周年度結束前完成該

書的出版工作。雖然該書著重可讀性而非權威性，但在

編製內容前仍有需要考查相關歷史。這項考查工作固然

非常有趣，但極為費時，相信由專業研究人員進行比律

師會更適當。

本報告是我所撰寫的最後一份秘書長報告。我一直有意

於二零零七年底退休，屆時律師會將足足一百歲，我也

會超越退休年齡！過去十五年來，能夠為律師會、理事

會及所有會員服務，實在使我深感榮幸。誠然，出任秘

書長多年間，總不免有令人沮喪和懊惱的時刻；但由始

至終，對於我來說，能夠成為律師專業團體的重要部

份，充滿挑戰之餘也是一份光榮。多年來，最令我欣賞

的是很多律師在百忙中抽空，積極參與律師會轄下各個

委員會和工作小組，對律師會一眾會員以至整個業界作

出寶貴的貢獻。他們的專業知識、豐富經驗、真知灼見

及無私精神，令律師會和整個業界得享今時今日的卓越

水準和驕人成就。多年來，我有幸得到各個層面的會員

的支持、協助和包容，讓我能順利完成多項職責，我在

此謹向所有會員致以衷心謝意。

管理及員工

穆士賢




